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КРИЗИС? 
ЭТО ХО РО ШО
Одним из инициаторов идеи стал за-
меститель министра экономики 
Беларуси Ан тон КУ ДА СОВ. «2025 год, 
исходя из се год няш ней ситуации, — это 
очень по здно для окончания интеграци-
онных про цес сов, — заявил он. — Ра бо-
тать на до быст рее. Нас прес ле ду ет комп-
лекс «не сос то яв ше го ся объединения», 
ко то рое рас па лось 25 лет на зад. Нам 
обя за тель но на до на чать с ну ля, оста-
вить толь ко жен и де тей, а ос таль ное все 
по ме нять. Но за по след нее столетие мы 
дваж ды кардинально поменяли аб со лют-
но все и те перь это го боимся».

На ча ло со ю за сов па ло со сложными 
экономическими и геополитическими 
событиями. «Пло хо ли это для ЕА ЭС? 
Я убеж де на, что это очень хо ро шо, — 
утверж да ет член Коллегии Евра-
зийской экономической комиссии 
по ос нов ным направлениям инте-
грации и макроэкономике Тать я на 
ВА ЛО ВАЯ. — Это объединяет чле нов 
со ю за. Каж дая труд ность — это но вая 
воз мож ность продвинуться впе ред. 
Сей час мы на блю да ем рождение но во го 
гло баль но го мира. И от то го, каким мы 
захотим его сде лать, бу дет зависеть 
облик это го мира. Са мое великое всег-
да по лу ча лось по итогам конфликтов. 
Толь ко по сле серьезнейших потрясений 
приходит осознание, что мы все живем 
в од ной семье и нам на до вы ра ба ты-
вать общие правила игры».
Но бы ло бы не пло хо не прос то объеди-
няться, а де лать это гра мот но. «В 
1990-е, ког да создавались но вые поли-
тические партии, бы то ва ла та кая шут ка: 
что бы ни организовывали, все рав но 
по лу ча ет ся компартия. Се год ня соз да ет-
ся впечатление, что лю бое на ше инте-
грационное объединение в итоге бу дет 
по вто рять СНГ, — беспокоится пер вый 
заместитель министра экономи-
ческого развития России Алек сей 
ЛИХАЧЕВ. — Важ но это го избежать. Не 
на до дублировать де я тель ность нацио-
нальных правительств. До лжен быть 
дру гой уро вень развития наднациональ-
ных ор га нов». По сло вам замминистра, 
коллеги из Ев ро со ю за со ве ту ют нам не 
по вто рять их ошибок — не соз да вать 
ог ром ную, неповоротливую бюррократи-
ческую машину. «Так что нам необходи-
мы очень мобильные наднациональные 
ор га ны».

МЫ КАК РАЗ ВОВ РЕ МЯ
«Кризис, ко то рый все привыкли на-
зы вать финансовым, с мо ей точки 
зрения яв ля ет ся кризисом глобализа-
ции, — ска зал пред се да тель Колле-
гии Евразийской экономической 
комиссии Виктор ХРИСТЕНКО. — По 
сути, этот кризис оз на ча ет отсутствие 
яс но го представления о дальнейших 
пу тях развития и облике будущего 
мира. От ве том на та ко го ро да кризисы 
всег да служили про цес сы регионализа-
ции. Нашим от ве том стал Евразийский 
экономический со юз».

Руководитель ЕЭК «убеж ден, что буду-
щий облик мира бу дет формировать-

ся во взаимодействии региональных 
интеграционных группировок. Причем 
организованных на различных ос но вах. 
Не обя за тель но по территориальному 
признаку, как Евразийский экономиче-
ский со юз. Но и, например, как БРИКС. 
А эффективность складывающейся 
таким об ра зом но вой гло баль ной ар-
хитектуры бу дет зависеть от внут рен-
ней эффективности этих группировок 
и эффективности их коммуникации и 
взаимодействия меж ду со бой».
Стран но звучит, но по лу ча ет ся, что 
создание ЕА ЭС очень вы год но сов па ло 
с эпо хой кризисов. Именно сей час мы 
толь ко и мо жем за нять свое мес то. Если 
раз бе рем ся с внутренними проблемами.

РУКИ СВЯ ЗА НЫ
«Барь е ров у нас по ка что боль ше, 
чем сво бод», — од ноз нач но утверж-
да ет Алек сей Лихачев. Ему вторит 
экс-премь ер Армении, а те перь 
Чрез вы чай ный и По лно моч ный 
По сол этой стра ны в США Тигран 
САРКИСЯН: «Мы до лжны вы по лнять 
до кон ца все свои обещания и вопло-
щать в жизнь лозунги. На до ликвиди-
ровать все недоделки. Если мы говорим 
о че ты рех сво бо дах, то они до лжны 
вы по лнять ся. В противном слу чае под-
ры ва ет ся доверие к со ю зу со сто ро ны 
бизнеса. При этом неизбежный кон-
фликт интересов в про цес се объедине-
ния сле ду ет нивелировать». Свой го лос 
в под держ ку от да ет Ан тон Ку да сов: 
«Необходимо по лное взаимное при-
знание ка чест ва то ва ров всех стран-
участниц».

И с просьбами решения проб лем предста-
вители национальных правительств об-
ращаются к Евразийской экономической 
комиссии. «Под ку па ет то, что участники 
обращаются ко мне за решением спо ров 
и исправления не до ра бо ток, — от ве ча-
ет руководитель ЕЭК. — Но ге не ра то-
ром инициатив яв ля ют ся национальные 
правительства и гла вы го су дарств — 
чле нов со ю за. Мы лишь обеспечиваем 
функционирование то го, что уже есть. В 
этом — глу бо кое противоречие в до го во-
ре о ЕА ЭС, где полномочия ЕЭК ограни-
чены». Этот факт и вправ ду вы зы ва ет 
мно го недоразумений. Наднациональный 
ор ган яс нее видит проб ле мы интеграции 
и го тов блюсти интересы именно объеди-
нения в це лом, а не от дель ной стра ны. 
Это го очень не хва та ет ЕА ЭС как са мос-
то я тель ной меж ду на род ной струк ту ре. И 
все же, не смот ря на то, что руки свя за ны, 
Виктор Христенко заявил: «Евразийский 
экономический со юз отк рыт для рассмо-
трения и исправления ошибок».

СО ЮЗ 
ЗА ОКЕ АН ЗА ВЕ ДЕТ
Виктор Христенко на фо ру ме ста ра лся 
за тро нуть все важ ные ас пек ты. Он от-
метил объективность происходящих в 
мире изменений, свя зан ных, в пер вую 
оче редь, с гло баль ным перераспреде-
лением то чек экономического рос та, 
и под черк нул значимость азиатских 
парт не ров для ЕА ЭС. «Вос точ ный век-
тор взаимодействия бу дет чрез вы чай но 

ва жен», — отметил он и добавил, что 
со юз как раз соз да ет фор ма ты взаимо-
действия с перспективными партнерами 
из Азиатско-Тихоокеанского региона.

«Сов сем не да вно был подписан важ-
ный до ку мент — Соглашение о зо не 
сво бод ной торговли меж ду ЕА ЭС и его 
государствами-членами и Вьет на мом. 
Это но вые возможности для позициони-
рования со ю за на рын ке Юго-Вос точ ной 
Азии, а для Вьет на ма — но вые возмож-
ности на рын ке СНГ. Но для нас это еще 
и оче ред ной шаг на пути гло баль но го 
позиционирования со ю за в системе пре-
ференциальных соглашений», — заявил 
Виктор Христенко. Вмес те с тем он 
добавил, что, го во ря о развитии вос точ-
но го направления в кон текс те со ю за, 
он под ра зу ме ва ет не толь ко Азию, но и 
Тихоокеанский бас сейн, и шире — стра-
ны Латинской Америки.

ВОЙ НА ВОЙ НОЙ...
Вот че го никто не ожидал на ПМЭФ, так 
это активных обсуждений общих проб-
лем с Ев ро со ю зом. Ко неч но, это обще-
ние бы ло неофициальным, бизнесмены 
говорили толь ко за се бя. Но и это го 
до ста точ но, что бы по нять: Европейский 
со юз уже рассматривает ЕА ЭС как неиз-
бежного парт не ра. Это чет ко осоз на ют 
и в Евразийском экономическом со ю зе. 
«Ев ро со юз — традиционный и крупней-
ший тор го во-экономический парт нер 
стран Евразийского экономического 
со ю за, — под черк нул Виктор Христен-
ко. — ЕС — дер жа тель конт роль но го 
па ке та в тор гов ле с ЕА ЭС. По это му да же 
в сегодняшних реалиях наш со юз не 
считает воз мож ным от ка зы вать ся от 
этих до лгос роч ных отношений».

Спикеров фо ру ма не ос тав ля ет пред-
чувствие, что все недоразумения меж ду 
те перь уже дву мя крупнейшими эконо-
мическими объединениями вре мен ны. 
Виктор Христенко вы ска зал мнение, 
что в настоящий мо мент це ле со об раз но 
говорить о перспективах взаимодей-
ствия меж ду ЕС и ЕА ЭС, осо бен но о 
до лгос роч ных.

Но при этом у со ю зов се год ня нет да же 
общих це лей. А не определившись вмес-
те по по во ду сог ла со ван но го видения 
будущего, нель зя двигаться впе ред. Лю-
бая труд ность бу дет ка зать ся неподъем-
ной проб ле мой. «Единая цель, по ня тный 
путь движения, как правило, поз во ля ют 

смот реть на ста рые, казавшиеся не-
преодолимыми проб ле мы сов сем по-дру-
го му и ус тра нять их в ра бо чем по ряд-
ке», — считает пред се да тель Коллегии 
ЕЭК. Так что вой на вой ной, а взаимная 
тор гов ля — по расписанию. Интересен 
тот факт, что сокращение то ва ро о бо ро та 
с Соединенными штатами Америки бо лее 
интенсивно идет у ЕС, чем у Евразийско-
го экономического со ю за.

«За ко но да тель ная ба за ЕА ЭС ос но ва на на 
нор мах и правилах ВТО и стремится воб-
рать в се бя лучшие мировые практики, в 
том числе опыт Ев ро пей ско го со ю за. Дру-
го го примера та кой глу бо кой интеграции 
прос то нет. С этой точки зрения экономи-
ческое прост ран ство ЕА ЭС так же наибо-
лее под го тов ле но к реализации про ек та 
«от Лиссабона до Владивостока». Евра-
зийский экономический со юз — это рас-
ширенное и бо лее гармонизированное, 
с точки зрения соответствия гло баль ным 
нор мам регулирования, прост ран ство», — 
пояснил Виктор Христенко.

ВОСТОК ЗАПАДА 
НЕ ЗАМЕНИТ
По том руководитель Коллегии ЕЭК за-
тро нул те му растущей роли Китая в ми-
ровой экономике, в том числе на фо не 
формирования но вых геополитических 
и геоэкономических условий. Но да лее 
под черк нул, что происходящее не оз на-
ча ет от ка за от традиционных свя зей и 
переключения фо ку са перспектив эко-
номического взаимодействия в сто ро ну 
от ЕС. «Все произошедшие за по след нее 
вре мя события яр ко высветили риски, 
ко то рые ничем не по кры ты: финан-
сового, технологического ха рак те ра и 
другие. Поиски от ве та ле жат в плоско-
сти многовекторности с од ной сто ро ны 
и глубины взаимодействия, взаимопро-
никновения — с дру гой».

По мнению Виктора Христенко, для 
то го, что бы перейти к реализации 
эффективного взаимодействия меж ду 
ЕС и ЕА ЭС, не до ста ет диалога меж ду 
Ев ро пей ской комиссией и Евразийской 
экономической комиссией с активным 
включением бизнеса в эту ра бо ту. 
«Комиссия не яв ля ет ся альтернативой 
стра но во му диалогу. Но до по лня ет 
его в части пе ре дан ной на наднацио-
нальный уро вень боль шой по объему 
компетенции. На чать мож но бы ло бы с 
формирования общего понимания це-
лей и за дач на ше го развития», — пред-
ложил пред се да тель Коллегии ЕЭК.

Владислав КУЛЕЦКИЙ. 
kuletskі@zvіazda.by

Фо то авто ра.

Минск — Санкт-Пе тер бург — Минск.

«ОС ТАВ ЛЯ ЕМ ЖЕН И ДЕ ТЕЙ. 
ОС ТАЛЬ НОЕ ВСЕ МЕ НЯ ЕМ...»

ЕА ЭС слишком комп лек су ет. Бо лее решительные действия стран — 
участниц со ю за да дут преимущества и ус ко рят развитие

Так же, как не единожды раз ве ден ная женщина стес ня ет ся сво ей 
неудачи и боится выходить за муж сно ва, стра ны быв ше го СССР 
стес ня ют ся быть бо лее открытыми друг пе ред дру гом. Не сколь ко 
исторических потрясений за последнее столетие повлияли на 
ха рак тер жителей наших стран — все хо ть и ждут пе ре мен, но 
уж очень их бо ят ся. А пе ре ме ны тем вре ме нем необходимы. Мир 
сей час та кой — идет перераспределение ро лей в спек так ле мировой 
политики и экономики. И выходить на сце ну в по но шен ном, пыль ном 
кос тю ме, ко то рый ос тал ся с прош ло го представления, нет смыс ла. 
Как говорится, сей час в од но борт ном никто не во ю ет. По это му во 
вре мя обсуждения мес та ЕА ЭС в гло баль ном мире и отношений 
с Ев ро со ю зом на Пе тер бург ском меж ду на род ном экономическом 
фо ру ме заговорили об ускорении интеграции.

Стран но звучит, но по лу ча ет ся, 
что создание ЕА ЭС очень вы год но 
сов па ло с эпо хой кризисов. Именно 
сей час мы толь ко и мо жем за нять 
свое мес то. 


